



Le 18 août 2025

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

NON. Mme Borne, votre visite est inutile et honteuse.

Ce mardi, Madame Élisabeth Borne débarque à La Réunion... pour une journée. Comme si quelques heures suffisaient pour se rendre compte des problématiques aiguës de l'Éducation nationale à La Réunion. Comme si l'on pouvait vraiment écouter les enseignants, les personnels, les familles, les élèves en si peu de temps.

Pourquoi vient-elle ? Faire l'après-vente d'une politique de violence sociale et institutionnelle ?

Si elle était venue 15 jours avant, cela aurait pu être utile pour aider à préparer concrètement les établissements et soutenir les équipes mobilisées. Mais non, elle débarque le jour de la rentrée scolaire. Une visite éclair, sans ambition.

Une visite hypocrite quand dans le même temps le gouvernement décrète une année blanche avec réduction massive des crédits, notamment pour l'éducation.

Elle vient nous vendre la baisse des moyens en direction de nos collectivités et de l'Éducation nationale. Je pense notamment aux AESH, abandonnés malgré leur rôle essentiel. Je pense aussi aux parents et enfants qui n'ont pas d'AESH pour les accompagner, pour une rentrée digne, par manque de moyens, par manque de postes. C'est indigne.

Avant elle, le ministre des Outre-mer est venu à plusieurs reprises à La Réunion. Résultat : INUTILE. Rien de concret pour lutter contre la vie chère, entre autres.

Le président Macron est lui aussi venu. J'ai été un des seuls à avoir appelé au boycott. Je ne m'étais pas trompé. Encore une visite INUTILE, une de plus.

Je respecte profondément les institutions de la République mais ne comptez pas sur moi pour faire semblant et, de fait, être complice de cette politique d'austérité de plus de 43 milliards d'euros qu'ils souhaitent imposer à la population.

Vivement la chute de ce gouvernement d'irresponsables et totalement hors sujet. La rentrée politique de septembre sera chaude pour eux, je le souhaite.

Je n'accepte pas cette violence institutionnelle. C'est pourquoi je ne participerai à **aucune séquence de cette visite** dont la manœuvre politique est manifeste. J'ai autre chose à faire.

Je ne cautionnerai pas ce mépris politique qui continue vis-à-vis de la plupart des élus de ma circonscription.

En effet, depuis le début de l'année, Manuel Valls, Emmanuel Macron et Élisabeth Borne sont tous venus à Saint-Benoit. Comme par hasard, toujours Saint-Benoit. L'éducation, nos enfants, les vrais enjeux ? Non, l'objectif est ailleurs : sauver le soldat untel.

La Macronie n'a rien apporté de bon à La Réunion depuis 2017. J'ai été élu député à trois reprises par les Réunionnaises et les Réunionnais, non pas pour être allongé devant le mauvais système, mais pour me tenir debout face à lui.

Madame Borne, votre visite est déjà inutile et honteuse.

**Jean-Hugues Ratenon,
Député de La Réunion**

A handwritten signature in blue ink, consisting of several overlapping loops and a horizontal line at the bottom, positioned below the printed name.